

EL

# ECO DE CARTAGENA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Cartagena. Liberato Montella y García. Mayor 24. No-  
id y Provincias, corresponsales de la casa de Saavedra.

SEGUNDA ÉPOCA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Cartagena un mes 8 rs.—Trimestre 24. Fuera de  
ella, trimestre 30.

Martes 27 de Noviembre.

## El Eco de Cartagena

### LAS PALOMAS VIAJERAS.

El uso de la paloma como mensajera, remonta á la mas alta antigüedad; desde tiempo inmemorial es empleado en Oriente para trasportar las órdenes que no pueden ser transmitidas bastante de prisa por los correos ordinarios.

Al principio de este siglo Bélgica introdujo las palomas viajeras en Anvers, Liege y Bruselas, utilizándolas para la banca, el negocio y la prensa. Los ingleses tienen el honor de ser los primeros en haber empleado estas aves inteligentes para el transporte de las órdenes de bolsa. Es de público y notorio en Bélgica que M. Roschild debe, en parte, á las palomas viajeras inglesas la fortuna fabulosa que realizó en 1815, despues de las batallas de Waterloo. Este hecho es tan increíble como probado en Francia, y por lo cual el mismo banquero, despues de la batalla fué nadando hasta Ostende, atravesó la Mancha en una lancha pescadora, ganó Douvres, y de allí Londres, para comprar todos los fondos ingleses disponibles en la plaza.

Sea lo que quiera, desde 1830, la Bélgica hizo mil esfuerzos para propagar las especies útiles. Desde entonces las sociedades palomíferas han sido instituidas en las ciudades y pueblos de Bélgica; organizan cada año, desde el mes de abril al de setiembre, reuniones importantes para los premios concedidos, que á veces se elevan á 20,000 fr. Ellas gozan de una inmensa fama. Casi todos los aficionados belgas generalmente toman parte.

Para ser admitida á estas reuniones, la paloma debe ser de buena raza y sujeta á una educacion particular. Para enseñarla á viajar se la deja de distancia en distancia, aumentándola siempre, de manera

á ensañarla á franquear varios centenares de leguas.

De Bruselas, de Anvers, de Liege, se espiden palomas á toda la Europa que, despues de algunos años, ha seguido el ejemplo dado por la Francia durante el sitio de Paris. En este memorable sitio se hizo uso de 300 palomas, entre las cuales 160 volvieron á Paris con despachos, las otras se extraviaron, lo que no tiene nada de particular, tomando en cuenta las condiciones en que se encuentran; la mayor parte no habian sido enseñadas, otras jamás habian viajado.

El ejemplo dado por la Francia debió causar alguna emocion á la Alemania, que en 1872, despues de un regalo de palomas hecho al príncipe canónigo, procuró utilizarlas en un fin militar.

Fueron aclimatadas en el Jardín Zoológico de Berlin. Las plazas fuertes de Cologne, Metz, Estrasburgo y del lado de las fronteras orientales todas las ciudades Koenigsberg, Posen, Tarn, estuvieron dispuestas para recibir estaciones de estos mensajeros.

Ofertas de servicio fueron hechas en la misma época por M. E. La Perre de Roo á la Rusia, para establecer estaciones de palomas en Moscou, en San Petersburgo y en todas las fortalezas del imperio. M. de Blondoff retrocedió ante los gastos.

M. de Cisse, ministro de la Guerra, consultó, estudió la cuestion y la relegó á mejores tiempos. La Italia, habiendo barruntado las negociaciones entabladas á este fin, estableció, á título de experimento, estaciones palomíferas en varias ciudades de la Península.

Todas las naciones europeas iban á poseer estos útiles voladores, mientras que Paris, esta ciudad que dá iniciativa en todas las ideas del progreso, quedaba postergada en una dolorosa inaccion. ¿Que pasaba entonces? La Francia, cuyo crédito estaba en déficit, habia retrocedido ante los gastos que llevaria consigo la compra de una considerable cantidad de palomas.

Hé aquí cuales eran en esta época las conclusiones del documento de M. V. La Perre de Roo, referentes á este asunto: Paris debía poseer, como estacion principal y residencia del gobierno, 25,000 palomas, á fin de poder poner en un momento dado, de 500 á 1,000 de estas aves á la disposicion de cada comandante de plaza fuerte amenazada ó sitiada. Cada division llevaria consigo cierta cantidad de Paris ó de las ciudades con las cuales se tuviese que comunicar. Por otra parte, cada plaza fuerte debió poseer al menos 1,000 palomas que asegurasen las comunicaciones con el exterior en caso de ataque.

Se dió una mediana importancia á estas proposiciones, y la cuestion de los palomeros militares fué desechada.

Cuando la sociedad de aclimatacion, inspirándose en las ideas emitidas por M. La Perre de Roo, hizo instalar en el Jardín de Aclimatacion un palomar encerrando las mejores razas de Bélgica, que les fueron ofrecidas á título de gracia por M. Jorge de Hunis, de Anvers, el mas grande aficionado del pais y el propietario de palomas mas estimadas.

Las raza belga aclimatada cuenta tres clases diferentes: 1.ª clase, los *Liegeois*; 2.ª clase, *Anversois*; 3.ª la de Flandes ó de Bruselas, que es la mas esparcida.

Estas palomas tienen, por término medio, una velocidad algo menos de un kilómetro por minuto, así, como queda probado por los estados que presentan los concursos en los que toman parte anualmente.

Una vez en posesion de razas puras, la Sociedad de Aclimatacion se ocupa activamente de la reproduccion, de su desarrollo y de la educacion de estas interesantes aves, que están llamadas en un plazo quizá no lejano, á prestar servicios incalculables al ejército francés. A pesar de estos ensayos, ninguna tentativa hizo el gobierno francés con el fin de establecer palomares militares. La cuestion estaba siempre pendiente cuando la Sociedad resolvió tomar ella misma la iniciativa de una medi-

da útil y verdaderamente patriótica.

Con el fin de alentar la propagacion de estas aves, la Sociedad acordó conceder medallas y premios en dinero á los aficionados que hayan instalado palomares poblados de palomas de buena raza en los departamentos de Francia, en los que no haya todavía. Estos palomares se establecerán en las ciudades, y con preferencia en las plazas fuertes, y poblados al menos con 10,000 pares de palomas adultas reproductoras. Los candidatos deberán justificar el desarrollo, la educacion y las pruebas con sus palomas.

No creo deber estenderme en esta corta reseña sobre las ventajas reales de semejante innovacion, que tan fácil seria introducir en nuestra España, que cuenta hoy con magníficos y bien poblados palomares en casi todas las principales capitales. Para terminar, permitíame decir que Francia, pais rutinario por esencia, las ideas de progreso, generalmente, no son puestas en práctica hasta despues de haber sido adoptadas largo tiempo por todas las naciones vecinas.

[El Consultor.]

### Misceláneas.

El emperador Guillermo celebrará en el año próximo sus bodas de oro, y con tal motivo habrá grandes fiestas en Berlin. Se asegura que asistirán muchas notabilidades europeas. Sabido es que las llamadas bodas de oro se verifican á los cincuenta años de casados los cónyuges, cuando ambos sobreviven este tiempo desde la fecha de su matrimonio.

En el último concurso de leches y mantecas de Hamburgo, dos ingenieros alemanes han presentado un nuevo aparato que separa la nata de la leche en cuarenta minutos. Este aparato obra por inedio de la fuerza centrifuga obtenida por una rotacion de 800 por minuto. Para faci-